

Combats dans la jungle urbaine

Autor(en): **[s.n.]**

Objekttyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **148 (2003)**

Heft 1

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-347084>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Combats dans la jungle urbaine

En 2000, la planète comptait 414 villes de plus de 1 million d'habitants, dont 264 dans le tiers-monde. En 1950, l'Afrique comptait 6 villes de 1 million d'habitants, 19 en 1980, 50 en 2000. En 2015, il y aura 33 mégapoles de plus de 8 millions d'habitants, dont 27 dans le tiers-monde (il n'y en avait que 2 en 1950).

En 2020, l'ensemble des pays dits «en développement» comptera plus de 6 milliards d'habitants, une population dont la grande majorité sera urbanisée. Ce seront des mégapoles délabrées où l'eau sera rare et les aliments et l'énergie trop chers pour les salaires moyens. Ces villes pitoyables deviendront alors probablement de véritables enfers humains, des bombes à retardement écologiques, réelles menaces pour la stabilité politique et écologique du monde. Ainsi vivront la plupart des habitants de ces mégapoles du Sud, ou plutôt ceux des quartiers sauvages, camps et baraquements, qui se développent deux fois plus rapidement encore que l'urbanisation «classique», déjà considérable. Ainsi, 80% des habitants actuels d'Addis-Abeba (Ethiopie) vivaient-ils en l'an 2000 dans des bidonvilles; 70% de ceux de Casablanca (Maroc) et de Calcutta (Inde); 60% de ceux de Kinshasa (Zaïre) et de Bogota (Colombie), etc. Or ces «jungles urbaines» sont extrêmement volatiles: là

et à la seconde, comme disait Mao Tsé Toung, «une étincelle peut mettre le feu à toute la plaine». D'où d'extrêmes difficultés pour y réprimer une insurrection ou y éradiquer le narco-trafic... Le tout à proximité d'aéroports internationaux, donc des caméras de CNN. Voir le gigantesque bidonville qu'est la bande de Gaza, que l'armée d'Israël n'arrive pas à contrôler, malgré son efficacité et son absence de complexes.

Activisme politico-militaire, fanaticisme ou millénariste; trafics divers - en toute impunité. Pour ces illégaux (narco-trafiquants, terroristes, guérilleros, etc.) ces sanctuaires périurbains sont idéaux:

- Misère, entassement, pléthore de jeunes non qualifiés, bloqués sur place, fournissant tous les *desperados* nécessaires.
- Proximité du cœur économique du système et des aéroports.

■ Proximité du centre politique et médiatique. La jungle urbaine de Karachi, mégapole pakistanaise de 10 millions d'habitants, inondée des armes et de l'héroïne d'Afghanistan, ravagée par les guerres ethniques, les prises d'otages et les meurtres. Ainsi, dès juin 1992 étaient découvertes à Karachi 23 salles de torture clandestines, gérées par les bandes locales. Présente à Karachi depuis 1998, l'armée n'a pu y rétablir même un semblant d'ordre et aujourd'hui, tueries et attentats y continuent au même rythme.

Alors, demain, la «guerre des étoiles»? Non, infiniment moins *Hi-tech* mais plus probable, moins glorieuse mais plus sanglante, la «guerre des bidonvilles»...

D'après Alain Bauer et Xavier Raufer: *La guerre ne fait que commencer*. Paris, Lattès, 2002, pp. 178-180.